

Liebe 9c,

arbeitet in 3er-Gruppen per WhatsApp/Signal oder Skype. In jeder Gruppe ist ein/e R oder GO-Schüler/in. Das Gruppenergebnis schickt ihr mir per E-Mail heike@eschlummer.de bis Montag, 27.4.2020, 18 Uhr zu. Die Aufgaben bewerte und kommentiere ich und schicke sie euch wieder zurück.

Guten Start, liebe Grüße und bleibt gesund.
Heike Westerhoff

Die Weimarer Republik - Die Weltwirtschaftskrise ab 1929



Arbeitslose Bauern demonstrieren 1929 vor einem Rathaus in Deutschland.

1. Aufgabe:

- Lies die Texte „Die Goldenen 20er-Jahre“, „Eine Weltwirtschaftskrise entsteht“ und „Folgen in Deutschland“.
- Erkläre schriftlich wie die Weltwirtschaftskrise entstand.
- Schreibe die Folgen der Weltwirtschaftskrise auf.

Die „Goldenen 20er-Jahre“ (1924-1929)

Seit Mitte der 20er-Jahre ging es der deutschen Wirtschaft gut. Durch die moderne Fließbandarbeit wurden immer mehr Autos, Staubsauger, Radios, Telefone und vieles mehr hergestellt. Viele Menschen hatten Arbeit. Diese Arbeitsplätze entstanden aber nur, weil Amerikaner den deutschen Firmenbesitzern Geld geliehen hatten. Aber auch die Amerikaner liehen sich vorher dieses Geld (Kredit) bei Banken. Viele Menschen kauften sich für das geliehene Geld Aktien (Anteile an Firmen).

Eine Weltwirtschaftskrise entsteht

Ab Ende 1928 kauften weltweit die Menschen weniger Produkte. Viele Firmen in Amerika mussten schließen, viele Arbeiter wurden entlassen. Durch die Firmenschließungen verloren die Aktien an Wert. Am 28.10.1929 erlebte die Börse (dort werden die Aktien gekauft und verkauft) in New York einen „Schwarzen Freitag“: Durch panikartige Verkäufe verloren die Aktien fast ihren ganzen Wert. Die Banken forderten ihr geliehenes Geld zurück. Nun wollte Amerika auch von Deutschland das geliehene Geld zurückhaben.

Folgen in Deutschland

Auch die Unternehmen in Deutschland litten unter der Krise. Als sie Kredite aus den USA zurückzahlen mussten, verschärfte sich die Krise in Deutschland. Viele Fabriken und Banken konnten ihre Schulden nicht mehr bezahlen, sie gingen in Konkurs. Millionen Menschen verloren dadurch ihre Arbeit. Ein Arbeitsloser erhielt nur 18,50 Mark im Monat, um seine Familie zu ernähren. Soziales Elend war die Folge. Das Geld reichte nur für etwas Brot, Kartoffeln, Kohl und wenige Gramm Margarine am Tag.

Aktien: Papier, auf dem steht, dass dir ein Teil der Firma gehört
Kredit: Geliehenes Geld
Unternehmen: Firmen
Krise: Schwere, problematische Zeit
Mark: Name des Geldes zu dieser Zeit der Weimarer Republik

Quelle weitergedacht

WARUM BEGING Arbeiter Ulbricht Selbstmord?
Die Weltwirtschaftskrise ließ manche in Armut geratene Menschen verzweifeln. Manche setzten ihrem Leben ein Ende, indem sie sich mit Gas aus dem Küchenherd vergifteten.

Q1 Die Arbeiterzeitung „Rote Fahne“ meldete: 15. März 1932, Waldheim (Sachsen). Hier hat sich ein erschütterndes Ereignis abgespielt, das ... die Zustände beleuchtet, in denen wir gegenwärtig leben. Vier Menschen sind ... in den Tod gegangen. Als am Nachmittag die Frau des Arbeiters Ulbricht nach Hause zurückkehrte, drang ihr aus der geschlossenen Küche ein starker Gasgeruch entgegen. Bei Öffnung der fest verschlossenen Tür fand sie die Küche von Gas überströmt. Am Boden lagen ihr Mann und ihre drei Kinder im Alter von 2, 7 und 9 Jahren. Der Arbeiter Ulbricht war seit längerer Zeit arbeitslos ...
In: Die Rote Fahne, 16.3.1932.

2. Aufgabe:

- Lies „Quellen weitergedacht“ und Q1.
- Besprecht, warum Arbeiter Ulbricht sich und seine Kinder tötete. Notiert eure Ergebnisse als Stichworte, mind-map oder ähnliches.
- Schreibt einen Brief seiner Frau an die Verwandten.

Fotos befragen

IN WELCHEM ZUSAMMENHANG stehen die Fotos?
Die Fotos aus den Jahren 1930 bis 1932 zeigen Folgen der Weltwirtschaftskrise in Deutschland.

3. Aufgabe: a. Schaut euch die Fotos an.

b. Beschreibt die Fotos und ordnet ihnen folgende Bildlegenden zu:

- () Arbeitslose auf Stellensuche
- () Die Bewerbung
- () Suche nach Essen in Abfällen
- () Obdachlos

c. Überlegt, ob sich die Situation für Arbeitslose heute anders darstellt. Begründet.



Die Weltwirtschaftskrise und ihre politischen Folgen



4. Aufgabe:

- a. Sprecht über die Wahlergebnisse vor und nach 1929. Wem nützte die Krise? Schreibt beides auf.
- b. Findet einen Zusammenhang zwischen den Arbeitslosenzahlen und den Wahlergebnissen. Notiert euer Ergebnis.
- c. Schaut euch das Video „Die Goldenen Jahre sind vorbei“ an:
<https://www.youtube.com/watch?v=X5ZMD6dvXew&feature=youtu.be>
- d. Notiert mit Hilfe des Videos, die 4 Folgen und Probleme der Weltwirtschaftskrise von 1929 und erklärt kurz die Ereignisse.

Macht mal Pause, genug gegessen, bewegt euch: <https://www.youtube.com/watch?v=hCLPWlo4YkU>